



## FOCUS ALESA

2 foyers bat 48 et bat 17

4 services civiques en  
animation

### "Des initiatives pour une communauté engagée"

L'ALESA (Association des Lycéens, Étudiants, Stagiaires et Apprentis) à la Cité des Sciences Vertes, comme dans la plupart des établissements agricoles, joue un rôle clé dans l'**animation de la vie scolaire et extra-scolaire**. L'objectif de l'association est de permettre aux élèves, étudiants et apprentis de s'impliquer activement dans la vie de l'établissement en **organisant diverses activités et événements tout au long de l'année**.

Le fonctionnement de l'ALESA encourage les élèves à prendre des responsabilités et à acquérir des compétences précieuses, comme la gestion de projet, la communication, et la collaboration. C'est aussi un moyen pour eux de s'engager et de développer un sentiment d'appartenance à la communauté du lycée.



### "Dynamique de partenariat entre l'ALESA et la communauté éducative."

**Comment peut-on décrire la collaboration entre l'ALESA et les élèves, ainsi qu'avec les autres acteurs de l'établissement (administration, enseignants, etc.) ?**

On essaie de faire une passerelle entre pédagogie et vie associative, notamment par des actions liées à l'égalité Homme/ Femme. Des partenariats avec la pédagogie sont développés et il y a aussi beaucoup d'actions en lien avec la citoyenneté et l'écologie (CleanUp Day, Eco-délégués, jardin et plantation...). 60 arbres fruitiers ont été plantés et mis à disposition de toute la communauté. De plus en plus d'enseignants adhèrent à la vie associative (dessin, musique...) et cela apporte du dynamisme et une belle couleur.

**Quelles sont les principales activités ou événements organisés par l'ALESA pour les élèves ?**

Il y a les soirées de Noël et les soirées de fin d'année. Également le club interSoléa avec des soirées à thème sur la présentation des différentes cultures dans le monde (ex échanges avec les jeunes du Burkina Fasso ou de Colombie)

**Y a-t-il des événements à venir dont vous pourriez nous parler ?**

On souhaite continuer les chantiers participatifs autour des plantations et du jardin. Aussi, si cela est possible, faire partir des volontaires en Croatie pour échanger autour de cette expérience (Jardin dans un établissement) et retransmettre ce modèle à d'autres lycées voire centres sociaux. Développer encore des actions liées à la citoyenneté et à l'engagement.



**Thierry Poser**, Si vous deviez décrire l'ALESA en trois mots, quels seraient-ils ?

**Ouverture – engagement – bien être**

Quel a été votre moment préféré ou une anecdote mémorable depuis que vous êtes à l'Alesa ? **Voir les jeunes se régaler autour d'une présentation de traction animale**

Si vous pouviez organiser un événement sans aucune contrainte de budget, quel serait-il ?

**Faire revenir tous les services civiques burkinabais et français depuis 2016 et créer un événement où ils pourraient partager leurs expériences de vie**



Peux-tu nous parler de ton parcours avant d'arriver en France ? Qu'est-ce qui t'a amené ici, au lycée agricole, pour ton service civique ?

**J'ai 22 ans, je viens du Burkina Faso d'Ouri plus précisément. J'ai eu mon bac et je suis arrivé en France il y a 6 mois pour faire mon service civique. J'avais envie d'approfondir mes connaissances en apiculture et un ancien service civique m'a mis en contact avec Thierry Poser.**

Comment s'est passée ton arrivée à Toulouse et au lycée agricole ? Quelles ont été tes premières impressions ?

**J'ai bien aimé, même s'il faisait froid. J'ai découvert les escalators.**



### "L'apiculture, découverte d'un métier"

Avant d'arriver ici, avais-tu déjà entendu parler ou eu l'occasion de travailler avec des abeilles ?

**J'ai fait un stage en apiculture juste après mon bac, avec Lassina DAO, un ancien service civique du lycée agricole**

Y a-t-il un aspect de l'apiculture que tu trouves particulièrement intéressant ou que tu ne soupçonnerais pas avant de découvrir cette activité ?

**au Burkina Faso, on ne pratique pas l'élevage des reines (abeilles) car elles sont trop agressives**

Quelles compétences as-tu développées en travaillant avec les abeilles ?

**J'ai pu m'essayer à toutes les étapes, du nettoyage des ruches, à l'installation dans les champs jusqu'à la mise en pot que nous faisons en ce moment.**

As-tu une anecdote à nous raconter lors de ta première rencontre avec les abeilles ?

**J'ai découvert que chez les professionnels de l'apiculture on enfumait les ruches pour prendre le miel. Au Burkina on met le feu à la ruche.**

### "Découverte et partage"

As-tu eu l'occasion de travailler sur d'autres projets en plus de l'apiculture ?

**Oui, au jardin Mandala, sur le nettoyage et la plantation. En ce moment, on est sur la cueillette des tomates et melons.**

Y a-t-il des différences culturelles qui t'ont marqué entre la France et le Burkina Faso, en particulier dans le domaine de l'agriculture ou des pratiques environnementales ? **C'est beaucoup plus archaïque, on travaille encore avec des outils à main et avec des animaux pour les tractions. On cultive le mil et le coton. En apiculture, c'est pareil. Il y a beaucoup à faire**

Qu'est-ce qui te manque le plus de chez toi, au Burkina Faso ? **le Tô, c'est une pâte élaborée à partir de farine de mil, servie avec une sauce à base de légumes, de viande ou de poulet.**

Est-ce qu'il y a un plat français que tu as découvert ici et que tu aimes particulièrement ? la choucroute

Est-ce qu'il y a une tradition ou une pratique de ton pays que tu aimerais partager ici au lycée agricole ? **Même si je fais parti de la caste des forgerons traditionnels d'Afrique de l'ouest, je pratique plutôt la sculpture sur bois, comme mon père (dont certaines créations sont au foyer). J'aimerais beaucoup initier les jeunes à la sculpture. Je fais des papillons, des masques et des tabourets.**



Est-ce que l'apiculture est une activité que tu pourrais envisager de poursuivre à ton retour au Burkina Faso ? **Je dois repartir fin mars. J'aimerais beaucoup pratiquer l'apiculture chez moi**

Quelle est la plus grande leçon que tu retires de cette expérience en France jusqu'à présent ? **la vie est très différente par rapport à l'Afrique, ici les gens sont solidaires**



Pourquoi as-tu choisi le BTSA Aménagements Paysagers ? Qu'est-ce qui t'as attiré dans ce domaine ?

J'ai fait un BAC pro Aménagements Paysagers au Centre de formation et j'ai choisi de continuer sur le BTSA pour évoluer dans le métier. L'alternance c'est bien, car je n'aime pas rester sans pratique. Comme beaucoup ici, je ne suis pas trop scolaire.

Y a-t-il un projet ou une expérience qui t'as particulièrement marqué dans ton choix d'orientation ?

L'année dernière, nous avons participé au projet Paysalia avec un des finalistes du concours 'le carré des jardiniers'. Matthieu Carla, de l'entreprise 'Les Jardins de Matthieu', m'a donné envie de continuer dans mes études. C'est aujourd'hui mon maître d'apprentissage. Ma mère m'a aussi poussé à continuer. Le BTSA c'est un bon bagage.

### "Formation et apprentissage"

Comment se passe ta formation jusqu'à présent ?

Nous sommes en formation depuis peu. La semaine dernière, nous étions en semaine d'intégration : nous avons fait plusieurs visites de jardin, du canoé, de la lecture de paysage... C'est un bon groupe, avec des gens matures

Parle-nous des compétences que vous développez au cours de la formation ?

En cours, on fait de la reconnaissance des végétaux, c'est plus facile quand on est en entreprise pour retrouver les essences. La topographie est très utile aussi quand on est sur le terrain. On apprend beaucoup de choses en cours qui nous servent en entreprise.

Et en entreprise ? Je suis alternant chez 'Les Jardins de Matthieu' depuis une semaine. Pour le moment, je suis plutôt en mode découverte. Nous sommes allés sur plusieurs chantiers. Mon patron m'a laissé en autonomie sur certains travaux pour voir mes compétences.

Qu'est ce que tu aimerais faire après l'obtention de le BTSA ? As-tu des projets ?

Je ne sais pas encore : peut-être continuer sur une licence ou un CS, ou intégrer directement une entreprise. J'aimerais être chef de chantier, plutôt dans une entreprise privée.

### "Concilier nature et ville"

Quel rôle les aménagements paysagers peuvent jouer dans la transition écologique, selon toi ?

La nature, c'est le poumon vert de la planète, c'est essentiel pour l'homme. Il faut revégétaliser davantage les villes

Y a-t-il des pratiques ou des concepts liés au développement durable qui te tiennent particulièrement à cœur ?

La gestion différenciée pour laisser des zones libres pour la biodiversité et aussi la création d'hôtel à insectes

## #AGENDA

Le Jeudi 3 octobre, une journée sport est organisée au sein de l'EPL : des Tournois, un cross et d'autres activités...

Cet évènement est important pour notre EPL et se veut un moment fédérateur et festif pour les apprenants et les personnels de l'établissement. On compte donc sur votre participation.

Et pour plus de fun, le déguisement est fortement recommandé



# #RETOUR



la semaine dernière, les Btsa Aménagements Paysagers en apprentissage (1ère année) faisaient leur semaine d'intégration: Visite des jardins toulousains, canoé, lecture du paysage.... Le vendredi, les apprenants ont proposé une restitution de cette semaine



Les BTSA AP 2ème année ont fabriqué le mobilier et réalisé l'installation paysagère pour le festival ARTO de Ramonville



Sortie aux Pyrénées pour plusieurs formations dont les 1ères STAV Production et les ACSE



Les BCPST 1 ont eu l'opportunité de discuter avec des universitaires colombiens. L'occasion d'échanges sur les pratiques



# #RETOUR



Belle réussite pour le CleanUp day ( 19 sept)  
209.025 kg de déchets récoltés  
Merci à toutes les formations de  
l'établissement et aux enseignants à l'origine  
du projet



Jeudi 19, la Cité des Sciences Vertes accueillait  
l'ensemble des proviseurs de l'éducation nationale de  
Haute Garonne. Arnaud Leclerc, le Directeur  
académique des services départementaux de  
l'Éducation nationale (DASEN) a profité de sa visite sur  
le site pour saluer l'action de nos apprenants pour le  
Clean Up Day



Gros chantier élagage autour du stade: des  
arbres morts ou atteints par la maladie ont été  
abattus. Merci au CS Arboristes Elagueurs  
d'Auterive pour cette mise en sécurité.



La semaine dernière, l'Exploitation a  
accueilli des salariés de l'entreprise  
Massey Ferguson . Nos apprenants  
ont également pu découvrir de  
nouvelles fonctionnalités sur les  
machines agricoles.